



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
1 de diciembre de 2016  
Español  
Original: árabe

---

### Comisión de Desarrollo Social

55º período de sesiones

1 a 10 de febrero de 2017

**Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos**

### **Declaración presentada por Memory Trees Corporation, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## **Declaración**

### **Diez soluciones a la pobreza que usted quizá desconozca**

#### **Introducción**

El hambre es síntoma de pobreza, y no al revés. Muchas organizaciones no gubernamentales (ONG) combaten el hambre desde hace decenios, muchas veces dando de comer a las mismas personas una y otra vez. Un objetivo o misión fundamental de algunas organizaciones es inscribir el mayor número posible de personas en los programas gubernamentales de prestaciones sociales, por ejemplo, el Programa de Asistencia Nutricional Suplementaria (cupones de alimentos), o semejantes.

#### **La cuestión**

La razón por la que esas soluciones no son sostenibles es que están centradas en un síntoma (el hambre) en vez de en la causa profunda del síntoma, que es la pobreza.

Memory Trees ofrece estrategias para la erradicación de la pobreza con el fin de alcanzar el desarrollo sostenible para todos. Fieles a nuestra misión de conseguir efectos sociales sostenibles, ofrecemos estas diez soluciones:

#### **Educación**

No es cuestión de escuelas.; ni siquiera de libros. La educación implica aptitudes, liderazgo intelectual, confianza y capacidad de conocer los propios valores en y para la sociedad, aprender a contribuir, y más.

#### **Espíritu emprendedor**

Los empleos en las manufacturas y la minería han desaparecido. Y no van a volver. La buena noticia es que toda persona puede convertir los bienes disponibles, incluidas sus propias aptitudes, en efectivo. Nosotros enseñamos cómo hacerlo. ¿Tal vez usted podría hacer lo mismo?

#### **Alimentación sostenible**

Cuando damos de comer a quien tiene hambre, solucionamos un problema a corto plazo, normalmente solo durante unas horas y, si somos afortunados, quizá durante todo el día. Ello es necesario, pero completamente ineficaz a más largo plazo, y desde luego no sostenible. Infórmese sobre la alimentación sostenible. Son muchos los recursos disponibles sobre ese tema.

#### **Agricultura urbana**

Mire alrededor. Admire los millones gastados en embellecimiento urbano. Campos abiertos con césped impecable, árboles mecidos por la brisa. Ahora imagínese que todo ese “derroche de espacio” se utiliza para cultivar productos comestibles, por ejemplo plantando árboles frutales en las aceras de las ciudades , que ofrecen belleza, colorido, sombra... ¡y alimentos!

### Micropréstamos

¿Sabe qué poco dinero se necesita para crear una pequeña empresa? No estamos hablando de fraudes comerciales en múltiples niveles, ni de la creación de nuevas aplicaciones de Internet para los medios sociales. Hablamos, por ejemplo, de una tabla de cortar, un cuchillo de cocina, contenedores y acceso a agua potable... el microcapital necesario para vender el fruto obtenido a partir de una semilla.

### Donaciones de alimentos

Los organismos de socorro de emergencia lo saben perfectamente. De hecho, algunos están tan bien financiados y organizados que están creando sus propios pequeños feudos. Muchas veces se dice que “quien controla los alimentos, controla a las personas”. Por fortuna, esos organismos realizan una labor admirable. Por favor, sigan haciendo lo que ya están haciendo. Pero vean la sección anterior sobre la alimentación sostenible.

### Autosuficiencia

Sí, es la antigua filosofía de “enseñar a pescar”. Recientemente organizamos un taller para propietarios de organizaciones sin fines de lucro y la autosuficiencia fue uno de los temas abordados. Posteriormente, un miembro del público nos rebatió argumentando: “Se puede enseñar a pescar, pero .... luego hay que tener una caña, un carrete, equipo y cebo ...”. Cierto. Pero vean la sección anterior sobre los micropréstamos.

### Salud de la familia

Solíamos utilizar para este concepto el término “empoderamiento de la mujer”. En otro taller, una señora se levantó molesta y dijo a voz en grito: “También los hombres tienen un papel que desempeñar en esto”. Y se marchó. En otra sesión, un presunto fundamentalista enojado nos acusó de apoyar “el derecho de la mujer a elegir”. Ambos tenían razón. Por ello, preferimos hablar de “salud de la familia”. Este cambio representa toda nuestra contribución a la corrección política.

Las Naciones Unidas y otras importantes organizaciones de investigación presentan estudios con datos que confirman la correlación directa entre el empoderamiento de las mujeres, la pobreza y los ingresos familiares.

Por ejemplo, Bangladesh fue uno de los países más pobres del mundo. Las mujeres de generaciones anteriores tenían un promedio de siete u ocho hijos. Ahora, sus hijas tienen uno o dos. Esas madres y sus hijas se están formando para poder ser doctoras, abogadas, etc. Y se mantienen ocupadas abriendo pequeñas tiendas o fábricas de ropa en las que pueden dar empleo a otras mujeres. Esas empleadas fabrican ropa atractiva que las jóvenes de todo el mundo pueden decidir comprar en H&M, por ejemplo. No obstante, este sistema socioeconómico no está perfectamente diseñado, y las condiciones de trabajo son con frecuencia espantosas ... Pero los constantes esfuerzos de revitalización comunitaria están a años luz del anterior sistema patriarcal represivo, en el que los hombres ostentaban claramente el poder, un poder que era absoluto.

### Cambio social

Muchas personas se oponen a la educación, a la ciencia y a las nuevas realidades, al mismo tiempo que se aferran a creencias ancestrales inculcadas en la infancia. La evolución es una enorme ayuda a esta iniciativa de gestión del cambio, aun cuando se interprete superficialmente como un sistema que ofrece a la humanidad una manera de resolver los problemas basada en el concepto de “fuera lo viejo, bienvenido lo nuevo”. Algunos de nuestros mayores obstáculos para aceptar el cambio son tópicos como “Siempre se ha hecho así” o “Así es como funcionan las cosas”. Por fortuna, la Tierra se quitará de encima a las personas que se resisten al cambio, como un perro que se sacude el agua después de retozar alegremente un día de verano.

### Colaboración entre los sectores público y privado

Si cree realmente que su labor ha terminado cuando ha votado por su político favorito, puede también encontrarse con la sorpresa de que “nunca se hace nada”. No, lo que debe hacer es localizar y fijarse en las personas que trabajan para entidades públicas que respaldan su misión. E insista sin desfallecimiento para conseguir que se hagan cosas. Para muchas personas, su objetivo final puede ser la conservación del empleo y el reconocimiento. Usted quizá no pueda garantizar que conserven su empleo, pero si le ayudan a usted a realizar su labor, podrá sin duda permitirles recibir, a cambio, “todo” el mérito y reconocimiento por sus valiosas contribuciones.

### Logros

Durante el año pasado, Memory Trees ha financiado y creado más de 20 proyectos de agricultura y/o huertos comunitarios. No obstante, lo importante no son los huertos sino la posibilidad de contar con los recursos necesarios para disfrutar de mejor salud.

Todo eso lo conseguimos ofreciendo soluciones holísticas, con inclusión de talleres educativos; construyendo parques infantiles y ofreciendo equipos para la práctica del ejercicio al aire libre en las comunidades; creando huertos con fines educativos para ofrecer información sobre la dieta, la salud y la nutrición; abriendo cibercafés donde los interesados puedan preparar su currículum, conectarse con el correo electrónico o mejorar sus conocimientos informáticos; etc.

### Recomendaciones

Trabajamos en lugares donde la mayoría de la población vive en el umbral de pobreza o por debajo de él. Muchas veces se necesitan dos o más trabajos a tiempo parcial para mantener a dos, tres o más personas. Intentamos dar la vuelta a ese dilema. Impartimos programas para fomentar el espíritu empresarial y ofrecemos microfinanciación que permite a las personas crear empresas. Cada pequeña empresa creada ofrece oportunidades de empleo a personas anteriormente desempleadas. Cada empleo remunerado razonable puede sustentar a dos o tres personas. Al menos un progenitor soltero no tiene que dejar de comer para que pueda hacerlo su hijo, durante un día o más cada vez.

## Conclusión

Víctor Hugo expresó la célebre afirmación (libremente traducida): “No hay ejército que pueda frenar una idea cuya hora ha llegado”. Memory Trees se esfuerza por inspirar comunidades sanas. No podemos aspirar a la salud sin antes conseguir el bienestar económico. Ese es nuestro enfoque para ofrecer mejor acceso a los recursos en el sector de la salud para las comunidades a cuyo servicio estamos.

---